
Позвольте предоставить слово для информации по 
компании "Кролл интернэшнл" депутату Гайдару Егору 
Тимуровичу. Прошу Вас. 

&У. Гайдар Е,Т., председатель фракции "Выбор России". 
Уважаемый Председатель, уважаемые коллеги! Меня 

наш коллега депутат Семаго попросил осветить вопрос, 
связанный с деятельностью компании "Кролл интер-
нэшнл" по контракту с российским Правительством. 
Я коротко расскажу. Компания "Кролл интернэшнл" 
— довольно известная международная компания, за-
нимающаяся вопросами финансовых злоупотреблений 
и поисками расхищенных средств за рубежом. Компания 
известна целым рядом своих успешных операций, в ча-
стности по поискам денег, похищенных в свое время 
наследниками Папы Дока в Гаити, иракских денег 
и так далее. 

Компания обратилась к российскому Правительству 
с письмом 27 ноября 1991 года с предложением оказать 
помощь в розыске российских средств, укрываемых за 
рубежами России. В тот момент эта проблема нас в вы-
сшей степени беспокоила в связи с тем, что были от-
крыты данные о катастрофическом снижении валютных 
резервов и золотого запаса, то есть выяснилось, что 
только за 1990 год, скажем, золотой запас был сокращен 
примерно на 400 тонн, а в общей сложности сокращение 
составило с 1300 тонн в 1986 году до чуть менее 300 тоии 
в конце 1991 года. Параллельно практически полиостью 
были использованы валютные ресурсы, которые состав-
ляли около 15 млрд долларов в 1985 году и к концу 
1991-го сократились до нуля. 

Так как, естественно, этот процесс не имел прецеден-
тов в мировой финансовой практике, конечно, возник 
вопрос о том, а где, собственно, золото и где деньги? 
Такие задачи мы, конечно, ставили перед нашими право-
охранительными органами, включая Службу внешней 
разведки и Министерство безопасности. Два ответствен-
ных сотрудника Министерства безопасности, до этого 
работавшие в первом главке КГБ, обратились с письмом 
к Президенту Российской Федераций с предложением 
привлечь компанию "Кролл интернэшнл" к усилиям по 
поиску вкладов. По поручению Президента я принял этих 
сотрудников, после этого встречался с руководством ко-
мпании "Кролл интернэшнл". 

Есть две группы международных компаний, которые 
оказывают помощь правительствам суверенных госу-
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дарств в борьбе с подобного рода злоупотреблениями. 
Первые из иих — это компании, которые берут на себя 
контроль в целом за экспортом и импортом, соответст-
венно за злоупотреблениями в области поставок, качест-
ва продукции и цен. Сотрудничество с подобного рода 
компаниями для нас в то время было, к сожалению, 
невозможно по одной элементарной причине, о которой 
я сказал в самом начале: это очень дорогие услуги. Их 
стоимость составляет десятки миллионов долларов в год, 
а к этому моменту наши валютные ресурсы, к сожале-
нию, ничего подобного делать не позволяли. 

Работа компании типа "Кролл интернэшил", конечно, 
намного дешевле и вместе с тем по той ситуации, которая 
складывалась к началу 1992 года, все равно была до-
статочно финансово обременительной. В этой связи мы, 
посоветовавшись, приняли компромиссное решение: по-
пробовать заключить временный контракт иа три месяца. 
Он был заключен и продолжался, если память мне не 
изменяет, с марта по май 1992 года с тем, чтобы посмот-
реть, собственно, есть ли шансы поставить эту работу на 
самоокупаемость. Короче говоря, чтобы мы тратили де-
ньги, ожидая и зная, что сможем получить крупные до-
полнительные валютные ресурсы, которые были укрыты 
от российских властей. Компания развернула эту работу, 
она вела ее вместе со Службой внешней разведки, с Ми-
нистерством безопасности и с Министерством внешних 
экономических связей. По итогам работы трех месяцев 
компания сделала, в общем, немало. Естественио, оиа 
вела работу своими методами. Я не имею никакой воз-
можности их здесь описывать. Она вела работу в первую 
очередь по крупным российским контрагентам за рубе-
жом и по крупным российским экспортно-импортным 
предприятиям. По итогам трех месяцев выяснилось, что, 
конечно, объем работы совершенно огромный, а шаисы 
найтн и получить серьезные результаты крайне пробле-
матичны в этой краткосрочной перспективе. То есть мно-
го информации, много полезных данных, которые могут 
быть использованы в работе, ио ничего такого, из чего 
можно на протяжении нескольких месяцев получить се-
рьезные и крупные валютные ресурсы. Рхли бы ситуация 
складывалась, как сегодня, в 1994 году, при абсолютно 
другом валютном положении страны, мы могли бы про-
должить этот контракт, сделать его долгосрочным и тог-
да, может быть, при сотрудничестве с СВР и МБ полу-
чить результаты. Но все понимают, что это все-таки 
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"ловля рыбы". То есть ты тратишь деньги с непредсказу-
емым результатом. 

По ситуации, которая складывалась к маю 1992 года, 
когда наши валютные резервы составляли не несколько 
миллиардов долларов, а несколько десятков миллионов 
долларов, мы сочли невозможным продолжение данного 
контракта. Договорились с компанией о том, что в при-
нципе мы открыты к сотрудничеству, если ситуация изме-
нится, мы можем возобновить такую работу. 

Я считаю, что ситуация сейчас совершенно другая, 
чем была весной 1992 года. Такое сотрудничество возмо-
жно. Но абсолютно убежден, что оно может быть эффек-
тивно при одной предпосылке, абсолютно необходимой: 
оно может быть эффективно только при очень тесной 
координации работы с нашими собственными правоох-
ранными службами, то есть в первую очередь с СВР и со 
службой контрразведки — по их инициативе. Без этого, 
если, скажем, эта работа ведется в отрыве от наших 
правоохранных служб, это пустая растрата валюты. 

Вот вкратце то, о чем хотелось сказать. 
Председательствующий, Спасибо. 
Гайдар Е.Т. Да, потратили 900 тыс. долларов. Сумма 

на фоне того, что говорил вчера Павел Павлович Боро-
дин, представляется достаточно комичной. Но по тем 
временам это были довольно серьезные деньги. 

Председательствующий. Я думаю, что обойдемся без 
вопросов. У нас приглашены официальные представи-
тели Правительства. Пойдем дальше... 

Нам дана информация для размышления. Думайте, 
Владимир Владимирович. 

Уважаемые коллеги, по проекту федерального закона 
о государственном материальном резерве приглашен 
официальный представитель Правительства, председа-
тель Комитета Российской Федерации по государствен-
ным резервам Виктор Николаевич Бешкарев. Позвольте 
предоставить ему слово. 

Содоклад — председателя подкомитета Комитета по 
промышленности, строительству, транспорту и энергети-
ке Константина Эдуардовича Зуева. 

Бешкарев В.Н. Уважаемые депутаты, уважаемый 
Председатель! Практика и опыт предыдущих лет показы-
вают, что наличие в стране достаточно мобильного госу-
дарственного резерва позволяет оказывать срочную и не-
отложную помощь отраслям экономики, Вооруженным 
Силам и населению в чрезвычайных ситуациях. 
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